

## LA SCOPOLAMINE. — SON EMPLOI EN CHIRURGIE ET EN OBSTÉTRIQUE.

Par le Dr ALBERT LAURENDEAU, de St-Gabriel de Brandon.

(Suite)

*Curettage utérin.* — Douze cas. Une seule injection suffit. Durant le transport du lit à la table d'opération, toutes les malades sans exception ouvrent les yeux, font des efforts pour parler, réussissent parfois à marmotter quelques paroles incohérentes, mais ne conservent aucun souvenir de ces faits. En abaissant doucement les paupières supérieures et en leur conseillant de dormir, nous avons réussi chez cinquante pour cent de ces malades à nous passer de chloroforme; mais il faut continuellement éviter de faire du bruit, de parler haut, ou de heurter la patiente durant l'acte opératoire.

A la suite d'une seule piqûre la pupille se dilate largement, mais ce qui établit une distinction remarquable entre les divers degrés de saturation de l'économie par cet agent mydriatique, c'est qu'alors l'administration de quelques bouffées de chloroforme ramènent la pupille à l'état normal ou à peu près, tandis que trois-cinquièmes de grain produisent une mydriase qu'aucune dose de chloroforme ne peut vaincre.

A la suite de ces douze curettages nous n'avons jamais rencontré de vomissements.

*Ablation de polype intra-utérin et curette* . — Cinq cas. A l'une de nos malades nous avons donné trois injections, à trois nous avons fait deux piqûres, et enfin il a suffit d'une seule Pravaz pour la cinquième. Cette dernière a eu quelques hauts-le-cœur très légers, au moment où l'une de ses parentes inquiète de la voir dormir, et soucieuse de la faire converser, l'éveilla un peu brusquement.

D'après cette observation et plusieurs autres de même nature, nous croyons que deux facteurs contribuent surtout à provoquer les vomissements post-opératoires :

1° Insuffisance de la dose de scopolamine, d'où augmentation consécutive du chloroforme inhalé ;

2° Réveil prématuré des opérés, surtout si ce réveil est provoqué un peu brusquement.

*Enucleation d'un œil chez une femme de 80 ans.* — Glaucome aigü, panophthalmie. Deux injections. Le pouls n'a pas dépassé